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Às nove horas e quarenta e quatro minutos do dia nove de dezembro do ano de dois mil e dezenove, 

na Sala de Atos da Reitoria do Instituto Federal de Educação, Ciência e Tecnologia do Rio Grande 

do Norte (IFRN), reuniu-se, sob a presidência do Professor Marcos Antônio de Oliveira – Reitor em 

Exercício, o Conselho Superior (Consup), contando com a presença dos conselheiros a seguir 

relacionados: Raphael Siqueira Fontes, Luciana Guedes Santos, Sidney Ribeiro Palmeira, Daniel 5 

Lobão dos Santos Figueiredo, Emiliana Souza Soares e Marília Gonçalves Borges Silveira – 

representantes do Corpo Docente; Leandro Juscelino Sarmento, Guilherme Moreira de Souza e 

Matheus de Sousa Matos – representantes do Corpo Discente; Valdecir Emanoel da Silva, Abinoam 

Soares da Silva, Geraldo Peregrino da Silva Neto, Ricardo Gentil de Araújo Pereira, Thiago Gabriel 

de Moura Xavier, Elias Nunes Filho e Thiago Lima de Oliveira – representantes do Corpo Técnico-10 

Administrativo; Andreilson Oliveira da Silva, Ticiana Patrícia da Silveira Cunha Coutinho, Fellipe 

Araújo Aleixo, Karina Bezerra da Fonseca e Silva Martins, Samira Fernandes Delgado, Francisco 

Damião Freire Rodrigues, Valdelúcio Pereira Ribeiro e Alessandro Vinícius Pereira Rolim de Araújo 

– representantes do Colégio de Dirigentes. Compareceu, também, o seguinte membro suplente: Ana 

Caroline de Lima Silva – representante do Corpo Discente. Não puderam comparecer à reunião os 15 

seguintes conselheiros: Jardel Ricardo Pereira de França – representante do Corpo Docente; Leandro 

Gomes Bezerra, Leonilson do Carmo das Chagas Gama Nunes e Damião Victor Andrade da Silva – 

representantes do Corpo Discente; Dália Maria Bezerra Maia – representante do Corpo Técnico-

Administrativo; Carla da Silva Alves de Souza – representante da Associação dos Ex-Alunos das 

Escolas Federais Industriais e Técnicas (Assefit); Emerson da Cunha Batista – representante da 20 

Federação das Indústrias do Estado do Rio Grande do Norte (Fiern); Ambrósio Lins do Nascimento 

– representante da Sociedade Civil pela Federação dos Trabalhadores na Agricultura do Estado do 

Rio Grande do Norte (Fetarn); Marcelo Saldanha Toscano – representante do Serviço Brasileiro de 

Apoio às Micro e Pequenas Empresas (Sebrae) e Cícero Nicácio do Nascimento Lopes – 

representante do Ministério da Educação (MEC). Registrou, ainda, na reunião, a presença dos 25 

convidados: Alberto Lima de Souza Medeiros, Auridan Dantas de Araújo, Edmilson Barbalho 

Campos Neto, Jacione Borges de Souza, José Roberto Oliveira dos Santos, José Silereudo da Silva,  

Lorena Cassiano Fagundes Faustino, Silva Regina Pereira de Mendonça, Walkyria de Oliveira Rocha 

Teixeira, Yasmim Araújo. A pauta da reunião, além das formalidades, constava dos seguintes itens: 

1. Homologação de Resoluções emitidas ad referendum: 1.1 – Resolução nº 40/2019-Consup  – 30 

Autoriza, ad referendum, a criação, no âmbito deste Instituto Federal, do Curso Superior de 

engenharia Civil, na modalidade presencial e seu funcionamento, a partir do primeiro semestre letivo 

de 2020, no Campus Natal-Central, deste Instituto Federal (processos nº 23057.002504.2019-22 e 

23516.001297.2019-34); 1.2 – Resolução nº 41/2019-Consup – Autoriza, ad referendum, a criação, 

no âmbito deste Instituto Federal, do Curso Superior de Engenharia Sanitária e Ambiental, na 35 

modalidade presencial e seu funcionamento, a partir do primeiro semestre letivo de 2020, no Campus 

Natal-Central deste Instituto Federal (processo nº 23057.003752.2019-91); 1.3 – Resolução nº 

42/2019-Consup – Autoriza, ad referendum, a criação, no âmbito deste Instituto Federal, do Curso 

de Especialização em Ensino de Teatro, na modalidade presencial e seu funcionamento, a partir do 

primeiro semestre letivo de 2020, no Campus Parnamirim, deste Instituto Federal (processo nº 40 
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23424.000915.2018-77); 1.4 – Resolução nº 44/2019-Consup – Autoriza, ad referendum, a criação, 

no âmbito deste Instituto Federal, do Curso Superior de Tecnologia em Sistemas para Internet, na 

modalidade presencial, e seu funcionamento, a partir do primeiro semestre letivo de 2020, no Campus 

Canguaretama deste Instituto Federal (processo nº 23421.004030.2019-58); 1.5 - Resolução nº 

45/2019-Consup – Autoriza, ad referendum, a criação, no âmbito deste Instituto Federal, do Curso 45 

Técnico de Nível Médio em Química, na forma integrada, e seu funcionamento, a partir do primeiro 

semestre letivo de 2020, no Campus Apodi deste Instituto Federal (processo nº 23136.001400.2018-

30); 2. Homologação do resultado das eleições para Reitor e para Diretores-Gerais – 2020/2024; 3. 

Apresentação da proposição para solicitação de autorização coletiva para afastamento do País no 

exercício 2020; 4. Análise e aprovação do Plano Anual de Atividades de Auditoria Interna – PAINT 50 

2020 (processo nº 23421.004314.2019-44); 5. Análise e aprovação da minuta da Normatização dos 

procedimentos para apresentação de documento provisório em detrimento de diplomas/certificados 

para concessão do pedido de pagamento de incentivo à qualificação ou de retribuição por titulação 

no âmbito do IFRN (processo nº 23421.002599.2019-89); 6. Análise e aprovação da minuta de 

Regulamentação de concessão de bolsas e carga horária no programa Rede E-Tec Brasil e 55 

profuncionário no IFRN. Abrindo a sessão, o presidente saudou os presentes e submeteu à apreciação 

dos conselheiros a pauta da reunião que foi aprovada por unanimidade. Em ato contínuo, foi 

colocada em discussão e votação a ata da reunião anterior, sendo aprovada por unanimidade. 

Passando para o primeiro ponto da pauta, que tratou da homologação das resoluções emitidas ad 

referendum, a Pró-Reitora de Ensino e membro do conselho, Ticiana Coutinho, esclareceu que a 60 

demora na divulgação do calendário do Sistema de Seleção Unificada (Sisu) e, para que o IFRN não 

perdesse a submissão dos cursos superiores no sistema diante dos prazos bastante apertados, foi 

solicitada a emissão das resoluções ad referendum aprovando os cursos. Ela esclareceu, ainda, que a 

Câmara de Educação Superior de Graduação analisou as propostas e o Conselho de Ensino, Pesquisa 

e Extensão do IFRN, aprovou as propostas de ofertas dos cursos. Não havendo questionamentos, o 65 

presidente colocou em votação a homologação, em bloco, das resoluções ad referendum, sendo 

aprovada por unanimidade. Para apresentar o segundo item da pauta, que versou sobre a 

homologação do resultado das eleições para Reitor e para Diretores-Gerais, quadriênio 2020-2024, 

foi convidado o servidor José Silereudo da Silva, presidente da Comissão Eleitoral Central. 

Inicialmente, Silereudo esclareceu que a forma de votação utilizada no pleito foi a de cédula e não a 70 

votação eletrônica através do sistema desenvolvido pelo IFMS, apresentada na reunião anterior deste 

conselho. Ele justificou a inviabilidade de utilização do voto eletrônico devido a alguns problemas 

técnicos e operacionais, como a lentidão da internet ocasionando problema no fluxo de votação, os 

problemas de configuração das impressoras, a falta de impressoras para dar suporte ao pleito em 

alguns campi, os problemas de legitimidade das informações do relatório de votação, detectados 75 

durante a realização da eleição prévia, ocorrida no dia 26 de novembro de 2019, nos 21 (vinte e um) 

campi do IFRN, incluindo a reitoria, e tendo como votantes os servidores do IFRN. Silereudo 

salientou que para a realização da eleição prévia, foram realizadas reuniões com as comissões 

eleitorais locais e treinamentos com os mesários para utilização do sistema eletrônico. Na sequência, 

ele apontou algumas dificuldades na condução das eleições, especificamente, quanto ao 80 
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desconhecimento das Normas Eleitorais, onde citou: a) nulidade de alguns votos devido ao 

remanejamento de servidores após o dia 6 de novembro, pois após esse período, tais servidores teriam 

que votar no campus anterior ou em trânsito; b) não-credenciamento de candidatos à fiscais, pois não 

atentarem para o período reservado para esse fim, que foi de 18 a 20 de novembro. Em seguida, o 

presidente da Comissão Eleitoral Central apresentou o mapa geral de votantes salientando que o maior 85 

percentual de votantes foi o de docentes, seguido pelos técnico-administrativos e, por fim, pelos 

discentes, e destacou que nos polos de educação à distância a incidência de votantes foi mínima. 

Depois, apresentou as planilhas com os resultados para Reitor por categoria, e para Diretor-Geral em 

cada campus, destacando os percentuais dos eleitos. Silereudo relatou, ainda, que houve impugnação 

de uma urna, no Campus Natal Cidade Alta, devido a diferença de números de votos em relação ao 90 

número de votantes que assinaram a lista específica. Por fim, Silereudo apresentou como sugestão 

para as próximas eleições o desenvolvimento de sistema eletrônico e a participação da Comissão a 

qual faz parte, auxiliando a próxima Comissão Eleitoral Central. Encerrada a apresentação da 

Comissão Central, o presidente em exercício do Conselho abriu a seção para as discussões, 

esclarecimentos e sugestões. O conselheiro Valdecir parabenizou o trabalho das comissões eleitorais 95 

e sugeriu que o Conselho aprovasse uma resolução similar à Resolução nº 45/2015-Consup, para 

formalizar uma menção de elogio nos assentos funcionais ou acadêmicos aos membros das comissões 

eleitorais e concessão de folga aos integrantes de tais comissões e fiscais. O conselheiro Rafael 

parabenizou aos eleitos reforçou a sugestão de Valdecir e ratificou a importância de se ter uma 

documentação que trate, mais especificamente, da folga dos mesários e integrantes das comissões. A 100 

conselheira Emiliana iniciou sua fala parabenizando aos eleitos, mas destacou a sua preocupação nos 

dados demonstrados no mapa de votação dos campi. A conselheira viu com preocupação que ao final 

do pleito, apenas 46% dos servidores e discentes exerceram sua escolha pelo processo democrático 

de direito, e lançou, aos demais conselheiros, uma reflexão sobre quais obstáculos ocasionaram um 

número tão expressivo de não-votantes. Emiliana sugeriu, para as eleições de 2024, que fosse 105 

realizado um trabalho de conscientização junto aos discentes sobre a importância no exercício 

democrático do voto e utilização de votação por meio eletrônico visando obter um resultado mais 

expressivo. O conselheiro Daniel Lobão sugeriu que a Comissão Central construísse um relatório 

para as comissões futuras. Sugeriu, ainda, realização de uma pesquisa, via Suap, para saber se os 

servidores e discentes participaram da votação e caso não tenham participado, questionar qual foi o 110 

impeditivo. Em relação aos discentes, o conselheiro concordou com a importância no trabalho de 

conscientização do sufrágio desde à entrada do aluno na Instituição até o período de finalização do 

curso. A conselheira Marília iniciou parabenizando aos eleitos e destacou a importância da inserção 

dos alunos da educação a distância nesse processo eleitoral e salientou que o voto eletrônico é de 

suma importância, pois abrange uma quantidade maior de eleitores. O conselheiro Ricardo Gentil 115 

cumprimentou e parabenizou a comissão eleitoral e relatou que iniciou um trabalho de 

conscientização sobre a importância das eleições junto aos discentes do Campus Ceará-Mirim e 

percebeu a necessidade de trabalhar a formação humana e política junto aos discentes. O conselheiro 

Valdelúcio parabenizou a comissão eleitoral central pelo trabalho e seriedade durante o processo de 

consulta e corroborou com a menção de elogio e as folgas, mas que fosse ampliado para os membros 120 
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de todas as comissões envolvidas no processo eleitoral. Parabenizou aos eleitos e sugeriu a emissão 

de resolução autorizando a Diretoria de Gestão de Tecnologia da Informação (DIGTI) desenvolver 

um sistema eletrônico de votação para as futuras eleições. Atendendo aos pronunciamentos dos 

conselheiros, o presidente em exercício solicitou à comissão inserir no relatório final, dados 

estatísticos detalhados de votantes por categoria, principalmente em relação aos discentes. Marcos 125 

Oliveira ressaltou que já era esperado um quantitativo baixo de discentes votantes do Campus Natal 

Zona Leste, devido ao voto ser presencial, e ressaltou que a menção de elogio e as folgas serão tratadas 

separadamente. Ele explicou que na eleição anterior, a menção de elogio foi emitida para a comissão 

central e para as comissões locais, e por sugestão do conselheiro Valdelúcio, que agora seja ampliada 

para a comissão geral e subcomissões, bem como para os mesários. A conselheira Emiliana ressaltou 130 

que a proposta é exitosa, porém, que se faça uma reflexão no sentido de não condicionar a participação 

nessas comissões ao recebimento de folgas e menção de elogio. Dando prosseguimento, o presidente 

em exercício, colocou em votação a proposta de menção de elogio para os membros da comissão 

eleitoral central e comissões eleitorais locais, para os membros da comissão geral e das subcomissões, 

e para os mesários, sendo aprovada por 23 (vinte e três) votos favoráveis e uma abstenção. Passando 135 

para a discussão sobre as folgas, o presidente lembrou que, de acordo com a Resolução nº 45/2015-

Consup, foi autorizado o gozo de dois dias de folga aos servidores integrantes da Comissão Eleitoral 

Central e das Comissões Eleitorais Locais e de um dia de folga aos servidores que atuaram como 

mesários e fiscais no respectivo processo eleitoral. O conselheiro Geraldo Peregrino sugeriu aumentar 

os dias de folga, sendo três dias para todas as comissões, e dois dias para os mesários, e para os 140 

estudantes que trabalharam nas eleições, que sejam emitidas declarações especificando as horas 

trabalhadas para que possam contar como atividades complementares. O presidente esclareceu que 

as declarações poderão emitidas, porém, o aproveitamento dessas horas dependerá do Projeto 

Pedagógico do Curso (PPC), o que foi acatado pelo conselho. Em seguida, o presidente apresentou 

duas propostas de gozo de folga, sendo a primeira, dois dias para as comissões e um dia para os 145 

mesários, e a segunda proposta, de três dias para as comissões e dois dias para os mesários. Colocando 

em votação, a primeira proposta obteve seis votos, a segunda proposta obteve 16 (dezesseis) votos e 

dois conselheiros se abstiveram. O conselheiro Valdecir propôs um dia de folga para os fiscais, 

repetindo o que foi autorizado na eleição passada, conforme a Resolução nº 45/2015-Consup. Diante 

das propostas, a conselheira Emiliana sugeriu criar, para as próximas eleições, critérios para que 150 

sejam concedidas as folgas. O presidente em exercício colocou em votação a proposta de conceder 

um dia de folga aos fiscais. Obtendo três votos favoráveis, 16 (dezesseis) votos contrários e cinco 

abstenções, a proposta de concessão de um dia de folga aos fiscais, foi rejeitada. Encerradas as 

discussões, foi colocado em votação o resultado das eleições, conforme apresentado, sendo 

homologado, por unanimidade. Após a homologação dos resultados, o professor Marcos Oliveira 155 

agradeceu aos membros que integraram todas as Comissões envolvidas no processo pela forma 

honesta e criteriosa como o pleito foi conduzido e parabenizou aos eleitos. Logo após, submeteu à 

apreciação do conselho a proposição para solicitação de autorização coletiva para afastamento 

do País no exercício 2020, objeto do terceiro item da pauta, o qual foi apresentado, em breves 

palavras, pelo servidor Von Klaus Dantas Bezerra. Inicialmente, ele explicou que o afastamento do 160 
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País pode ser por cooperação internacional, por intercâmbio acadêmico, por pós-graduação e 

inovação e por treinamento, capacitação e qualificação. A proposta para atendimento dessa política 

de capacitação no exercício 2020 é de 210 (duzentos e dez) afastamentos. O conselheiro Daniel Lobão 

questionou se a proposição está de acordo com o Decreto nº 9.991, que tratou da Política Nacional de 

Desenvolvimento de Pessoas da administração pública. Klaus esclareceu que o decreto estipula um 165 

percentual de afastamento, porém não determina a forma do afastamento, e a proposta apresentada 

pode não atingir o total solicitado. Não havendo mais questionamentos, o presidente colocou em 

votação a proposição para solicitação de autorização coletiva para afastamento do País no exercício 

2020, sendo aprovada por unanimidade. Em seguida, o professor Marcos Oliveira passou a palavra à 

Chefe da Auditoria Interna, Walkyria de Oliveira Rocha Teixeira, para apresentar o quarto item da 170 

pauta, que tratava do Plano Anual de Atividades da Auditoria Interna – PAINT 2020. Em sua 

apresentação, ela explicou que o PAINT resulta do programa feito pela Auditoria Interna do IFRN, 

conforme os preceitos contidos na Instrução Normativa n° 9, de 9 de outubro de 2018, os quais 

nortearão as atividades que serão concretizadas no ano seguinte. Elsa ressaltou que o PAINT 2020 

está interligado ao Plano de Desenvolvimento Institucional (PDI) 2019-2026, e almeja desenvolver 175 

ações de controle que alberguem áreas ligadas as atividades acadêmicas, orçamentárias, financeiras, 

recursos humanos, patrimônio, operacional e suprimento de bens e serviços. O conselheiro Daniel 

Lobão apresentou algumas dúvidas referente às atividades da Auditoria que foram esclarecidas pela 

Auditora Geral. Em seguida, colocado em votação, o PAINT 2020 foi aprovado por unanimidade. 

Prosseguindo, o presidente passou a palavra para à Coordenadora de Desenvolvimento de Pessoal em 180 

exercício, Lorena Cassiano Fagundes Faustino, para apresentar o quinto ponto da pauta. Em sua 

apresentação Lorena esclareceu como surgiu a necessidade de apresentar a minuta da Normatização 

dos procedimentos para apresentação de documento provisório em detrimento de 

diplomas/certificados para concessão do pedido de pagamento de incentivo à qualificação ou de 

retribuição por titulação no âmbito do IFRN ao Conselho Superior. Os conselheiros Andreilson, 185 

Emiliana, Daniel Lobão e Thiago Oliveira apresentaram seus questionamentos. Após Lorena fazer 

todos os esclarecimentos a respeito do documento em análise, o presidente em exercício colocou em 

votação a minuta apresentada, sendo aprovada por unanimidade na íntegra. Por fim, a professora 

Sílvia Regina Pereira de Mendonça, do Campus Natal Zona Leste, esclareceu que a minuta de 

Regulamentação de concessão de bolsas e carga horária no programa Rede E-Tec Brasil e 190 

profuncionário no IFRN, assunto do sexto ponto da pauta, é uma resposta à auditoria da 

Controladoria Geral da união (CGU) feita no Campus Natal Zona Leste no ano de 2018 e foi baseada 

no Manual da Rede E-Tec. Sanadas todas as dúvidas dos conselheiros, o presidente em exercício 

colocou em votação a referida minuta, que foi aprovada por unanimidade. Às treze horas e quinze 

minutos, o presidente agradeceu a presença de todos e encerrou a sessão, da qual eu, Carolina Helena 195 

de Gois Dantas – Secretária, lavrei esta ata que, depois de aprovada, será assinada por mim, pelo 

presidente e demais membros presentes à sessão. Natal (RN), 9 de dezembro de 2019. 

 

Carolina Helena de Gois Dantas 

Secretária 



MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 

SECRETARIA DE EDUCAÇÃO PROFISSIONAL E TECNOLÓGICA 

INSTITUTO FEDERAL DE EDUCAÇÃO, CIÊNCIA E TECNOLOGIA DO RIO GRANDE DO NORTE 

CONSELHO SUPERIOR 

ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA Nº 5/2019  

Data: 09/12/2019 Local: Sala de Atos da Reitoria Horário: 9h44 

 

 

 

Marcos Antônio de Oliveira 

Presidente em Exercício 

 

 
Raphael Siqueira Fontes 

Representante Docente 

Campus Parnamirim 

 Luciana Guedes Santos 

Representante Docente 

Campus São Gonçalo do Amarante 

 Sidney Ribeiro Palmeira 

Representante Docente 

Campus Nova Cruz 

 

 

Daniel Lobão dos Santos 

Figueiredo 

Representante Docente 

Campus Ipanguaçu 

 Emiliana Souza Soares 

Representante Docente 

Campus João Câmara 

 Marília Gonçalves Borges Silveira 

Representante Docente 

Campus Natal-Zona Leste 

     

Leandro Juscelino Sarmento  

Representante Discente 

Campus Natal-Central 

 Guilherme Moreira de Souza 

Representante Discente 

Campus Macau 

 Ana Caroline de Lima Silva 

Representante Discente 

Campus Macau 

   

 

  

Matheus de Sousa Matos Medeiros 

Representante Discente 

Campus Mossoró 

 Valdecir Emanoel da Silva 

Representante TAE 

Campus Mossoró 

 Abinoam Soares da Silva 

Representante TAE 

Campus Natal-Zona Norte 

     

Geraldo Peregrino da Silva Neto 

Representante TAE 

Campus Natal-Cidade Alta 

 Ricardo Gentil de Araújo Pereira 

Representante TAE 

Campus Ceará-Mirim 

 Thiago Gabriel de Moura Xavier 

Representante TAE 

Campus Santa Cruz  

     

Elias Nunes Filho 

Representante TAE 

Campus Parelhas 

 Thiago Lima de Oliveira 

Representante TAE 

Campus Canguaretama 

 Andreilson Oliveira da Silva 

Representante do Codir 

     

Ticiana Patrícia da Silveira Cunha 

Coutinho 

Representante do Codir 

 Fellipe Araújo Aleixo 

Representante do Codir 

 Karina Bezerra da Fonseca e Silva 

Martins 

Representante do Codir 

 

Samira Fernandes Delgado 

Representante do Codir 

 Francisco Damião Freire 

Rodrigues 

Representante do Codir 

 Valdelúcio Pereira Ribeiro 

Representante do Codir 

 

Alessandro Vinícius Pereira Rolim 

de Araújo 

    

Representante do Codir     
 


